
Edificios de 
zona céntrica 
tendrán una 
altura máxima 
de siete pisos
Por seis votos a favor, tres en contra y tres 
abstenciones, se aprobó en el concejo muni-
cipal penquista la propuesta que delimita, 
diferenciando por zonas, la construcción en 

altura entre cinco y 15 pisos en Concepción. 
Vecinos y concejales solicitaron congelar 
permisos de construcción, moción que no 
fue acogida por el Municipio.

Así lo determina modificación del plan regulador.

CIUDAD PÁG. 6

 FOTO: FUNDACIÓN TEATRO A MIL

Obras locales, nacionales e internacionales tendrán novena extensión penquista 
del festival Santiago a Mil. Mayor parte del calendario, se realizará en salas del 
Teatro Biobío y, también, habrá un montaje de calle.

Conce a Mil trae una variada programación

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

APROBADO POR EL CONCEJO MUNICIPAL PENQUISTA

Objetivo es frenar el proceso de 
matrícula impulsado por el nuevo 
sostenedor del colegio.

Apoderados de 
Almondale Valle 
presentan recurso 
de protección

CIUDAD PÁG. 8

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las opciones de Naval 
de volver a la cancha de 
forma competitiva 
durante el 2020
Sociedad Anónima mantiene juicio con la 
Anfp y, mientras ello no se resuelva, el Club 
Social no puede hacer ninguna gestión.

DEPORTES PÁG. 14

EDITORIAL: LA TRANSPARENCIA LEGITIMA LA POLÍTICA Y LA DEMOCRACIA
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Atentado a la memoria
El martes 31 de diciembre, las personas y organis-

mos vinculados a los derechos humanos fuimos im-
pactados por la noticia que dos de los memoriales 
históricos de homenaje a las víctimas de 1973 fue-
ron alevosamente atacados: El mural-mosaico 
ubicado frente a la llamada Plaza de los Di-
nosaurios, fue principalmente dañado en la 
figura que representaba al Presidente Allen-
de, al que no sólo le tiraron pintura sino que 
picotearon sus ojos. Absoluta crueldad. Con es-
casos minutos de diferencia nos enteramos que el 
Memorial a los Detenidos Desaparecidos ubicado en 
el Parque Bicentenario de Concepción también fue 
dañado y pintado con la tristemente célebre “araña” 
del organismo ultraderechista Patria y libertad. 

Indignación, dolor e ira se conjugan en nuestros 
corazones, sin embargo la fortaleza de 46 años de 

historia nos permiten denunciar estos hechos y exi-
gir que las autoridades regionales y locales contribu-
yan a esclarecer estos verdaderos atentados a la me-
moria del Bío Bío. 

Estos hechos, coordinados o no, son una re-
petición de situaciones similares ocurridos 
en diversas partes del país en estas últimas 
semanas. ¿Qué se pretende?. 

La crisis que vive nuestro país no puede 
afectar la memoria de las víctimas de la repre-

sión de un negro periodo de nuestra historia. 
Quiénes lo hicieron deben saber que no nos ame-

drentarán seguiremos rescatando la memoria de ayer 
y contribuyendo a crear un país más justo y equitativo. 

 
Gabriel Reyes Arriagada 
Ex prisionero político

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE SANHUEZA ASENSIO 
Abogado, docente de Innovación y Emprendimiento

Generación Z = Fintech 
  
Señora Directora: 

Los centennials ya comenzaron 
a ser parte del mundo laboral y de 
la economía desafiándolos desde 
adentro por completo. Pero no 
sólo eso, ahora estos jóvenes naci-
dos entre 1994 y 2009, también es-
tán generando cambios en diver-
sas industrias, como la bancaria. 

Para esta generación, que es la 
primera nativa digital, un banco -
como lo conocimos muchos de 
nosotros hace algunos años- es di-
fícil de entender, ya que les resulta 
más natural usar el celular, tocar 
la pantalla y transferir, depositar o 
invertir, que ir a un edificio para 
hacer un trámite o llamar por te-
léfono al ejecutivo. Este cambio ya 
es una realidad en sectores como 
el comercio y los supermercados, 
entre otros. Toda esta transforma-
ción es factible gracias al rol de la 
tecnología. 

Las nuevas generaciones tam-
bién son conocidas por su com-
promiso con el medio ambiente y 
las causas sociales. Además de 
buscar una alternativa de inver-
sión rentable, ellos privilegian 
otro tipo de atributos como inver-
siones a corto y mediano plazo, 
comprometida con el medio am-

biente y la sociedad e idealmente, 
que tenga certificación de empre-
sa B. Una inversión que genere un 
impacto positivo al abrir las puer-
tas del financiamiento a empre-
sas que normalmente no tienen 
acceso o enfrentan tasas excesi-
vas, les resulta muy atractiva. 

Las nuevas generaciones han 
sido clave para que las fintech se 
consoliden en el mundo, abrien-
do el camino al financiamiento 
colaborativo positivo y posicio-

nando a la industria como una de 
las con mayor crecimiento en los 
últimos años. 

 
Oliver Vega, country manager 
Cumplo Chile 
 
Solidaridad ciudadana 
  
Señora Directora: 

Hoy las balaceras ocurren a 
toda hora, no importa si es día 
o noche, no importa si el lugar 

es público o un sitio eriazo, no 
importa la vida de inocentes, 
sólo a los delincuentes le inte-
resa lo que ellos llaman “cobra-
da” o ajuste de cuentas, ese es 
un hecho, pero en otras éstas 
mismas reyertas o demostra-
ción de poder impactan a cen-
tenares de metros y por des-
gracia cobra la vida de inocen-
tes, y por cierto ello es muy 
grave. 

Generalmente a la PDI, como 

policía profesional y de carác-
ter investigativo le correspon-
de investigar, y es ahí donde la 
ciudadanía puede demostrar 
su solidaridad con los buenos, 
y castigar a los que tanto daño 
causan, por lo mismo es bueno 
aportar sea directa o de forma 
anónima antecedentes a los 
Detectives, ellos le garantizan 
reserva de la información, 
pero lo primordial es la seguri-
dad, y detener a sujetos que 
disparan a diestra y siniestra, y 
su ayuda puede evitar que us-
ted o yo seamos las próximas 
víctimas. 

Pongamos en práctica la so-
lidaridad ciudadana, lo que 
no significa un llamado a ac-
tuar frente a la delincuencia, 
simplemente a que seamos 
solidarios entre vecinos y con 
ello evitemos ser víctima de 
delitos, los whatsapps solida-
rios son una gran arma, y la 
otra arma poderosa es retener 
características de delincuen-
tes y alertar a las policías so-
bre la presencia de sospecho-
sos y que quizás nos lleve a ser 
la próxima víctima de la delin-
cuencia.  

 
Alberto Contreras Silva

El uso de las tecnologías en 
acontecimientos sociales es de 
larga data. Lutero empleó la im-
prenta para extender su Reforma 
por toda Europa. Kennedy utilizó 
hábilmente la televisión para im-
ponerse frente a un desgarbado 
Nixon. El teléfono móvil contri-
buyó a la derrota de Aznar en Es-
paña, luego de los atentados de 
Atocha, y además permitió el de-
sarrollo de la Primavera Árabe. La 
diferencia es en que hoy las tecno-
logías nos permiten analizar de 
modo “online” la información so-
bre estos fenómenos sociales. 

Por otro lado, recientemente vi-
vimos un proceso de consulta ciu-
dadana por parte de varias muni-
cipalidades de nuestro país, foca-
lizada en la cuestión constitucional 
(en algunos casos) y otras mate-
rias de interés de cada comuna; 
donde -parte de las ciudades- uti-
lizaron medios digitales para emi-
tir la opinión de sus vecinos. Bajo 
la clasificación de actitudes ante la 

lar para Colombia y el Líbano; Co-
lombiacracia y Lebanocracia res-
pectivamente); creemos que para 
que se ejercite una verdadera “De-
mocracia Inteligente”, no sólo se 
deben utilizar las tecnologías 
para abordar los grandes temas o 
propuestas; es necesario también 
que cada vecino tenga la posibili-
dad de decidir o ser consultado -
periódicamente- sobre asuntos 
más domésticos de su comuna o 
barrio (sentido de una calle, ubi-
cación de un paradero, inversión 
en áreas verdes a modo de ejem-
plos). Sin ser expertos en la mate-
ria, el “domicilio electoral” y la 
“clave única” pueden ser herra-
mientas que ayuden a dar mayor 
seguridad a dichas consultas. Es-
peremos que prontamente los 
municipios, a través de la infor-
mación recabada en consultas 
frecuentes y por medios digita-
les; puedan tomar las mejores y 
más participativas decisiones 
para sus conciudadanos.

nen”. Ese mismo ejercicio -cre-
emos- se puede extrapolar para 
comprender fenómenos como los 
acontecidos últimamente en 
nuestro país, Chilecracia es mues-
tra de aquello. 

Finalmente, reconociendo el 
esfuerzo desplegado en la con-
sulta municipal reciente y el tra-
bajo realizado en la plataforma 
creada por Datawheel (que deri-
vó luego, en una plataforma simi-

Hoy las tecnologías 
nos permiten 
analizar de modo 
“online” la 
información sobre 
fenómenos sociales.

Uso de tecnologías y la 
participación ciudadana

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
tecnología expuesta por Christian 
Kerschner y Melf-Hinrich Ehlers 
(A framework of attitudes towards 
technology in theory and practice); 
nos consideramos entre los entu-
siastas/tecnofílicos; sin embargo, 
en estas materias no se puede des-
conocer que frente a procesos elec-
torales vinculantes (en la opinión 
de muchos expertos en el tema), 
aún no existen las garantías sufi-
cientes para utilizar estos medios. 

Entonces, cómo podemos me-
jorar la participación ciudadana 
con el uso de las tecnologías. Uno 
de los creadores de Chilecracia, el 
destacado físico César Hidalgo, 
en su libro: “El Triunfo de la Infor-
mación: La Evolución del Orden: 
De los Átomos a las Economías”; 
postula que para entender “… la 
naturaleza y esencia del creci-
miento económico es necesario 
trascender las ciencias sociales y 
prestar más atención a la ciencia 
de la información, las redes y la 
complejidad que ambas supo-
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Diario Concepción

EDITORIAL

P
uesto que este 2020 
será definitivamente 
un año electoral, es de 
esperar que salga a la 
superficie el debate 
sobre la relación en-

tre dinero y política. No es materia 
nueva, de hecho, es tema recurren-
te desde que hace algunos años se 
planteó la necesidad de tramitar 
una ley que regulara el asunto, como 
también para establecer reglas res-
pecto al lobby en la esfera política. 

El lobby, entendido como la defen-
sa de intereses, estuvo en pauta du-
rante la tramitación de la Ley de Fár-
macos y se atribuyó el rechazo a la 
venta de medicamentos en super-
mercados al lobby que habrían des-
plegado las partes interesadas. 

Es imperioso que esta discusión 
sea acogida por la ciudadanía y no 
esté circunscrita al mundo político. 
Cómo aumentar la transparencia 
en el actuar de las autoridades pú-
blicas debe ser un asunto transver-
sal en la sociedad. De lo contrario, se 
corre el riesgo de que opiniones 
poco esclarecidas confundan a la 
ciudadanía, en el sentido de castigar 
a los lobbistas por las “oscuras in-
fluencias” que puedan ejercer sobre 
el proceso de toma de decisiones 
públicas. 

Obviamente que la forma en la 
que se busca ejercer esta influencia 
es clave. No es lo mismo influir en los 
poderes del Estado de una forma 
ilegítima o delictual, mediante cohe-
cho, favores o el tráfico de influen-
cias, que de una manera legítima y 
dentro de la legalidad. En efecto, el 
lobby en ningún caso puede mani-
festarse en forma ilegítima, puesto 
que se estaría en otro plano, el delic-
tual, que debe ser sancionado por la 
legislación. 

Pero el lobby, en sí, no es más que 
una actividad que realiza una perso-

na, un grupo, un sindicato que, re-
presentando determinados intere-
ses (económicos, políticos, religio-
sos, sociales, etc.), buscan influir so-
bre las decisiones de la autoridad 
pública. En palabras simples, los 
lobbistas procuran influenciar en la 
aprobación o rechazo de determina-
das políticas o regulaciones. 

Sin embargo, la manera en que se 
ha abordado el lobby así como el del 
financiamiento de la política, es el re-
sultado de la coyuntura que se gene-
ró tras conocerse algunas irregula-
ridades al respecto, como el caso 
MOP-Gate, sólo por mencionar un 
ejemplo de los más conocidos. El di-
nero entregado por lobbistas para 
convencer a alguien a votar a favor 
o en contra de alguna materia tras-
ciende los límites de lo que aquí se 
plantea. 

Siempre existirá la demanda por 
influencia sobre el Gobierno, el Con-
greso y el Poder Judicial, en tanto, 
instrumentos de regulación y dis-
tribución de derechos. En la socie-
dad coexisten distintos grupos de in-
terés, que compiten entre sí para 
que la sociedad considere sus plan-
teamientos como buenos para el in-
terés general. Claro está que la regu-
lación del lobby no puede legitimar 
los aspectos delictuales envueltos 
en el tráfico de influencias. 

Finalmente, lo que importa es la 
transparencia en la presentación de 
opiniones y el ejercicio de legítimas 
influencias ante el sistema legislati-
vo o administrativo público. Trans-
parentar aún más las audiencias pú-
blicas de las autoridades, funciona-
rios públicos, parlamentarios, 
además, un registro de los que hacen 
lobby es de suma urgencia en un 
año que se avizora complejo.

No es lo mismo 

influir en los 

poderes del Estado 

de una forma 

ilegítima o delictual, 

mediante cohecho, 

favores o el tráfico 

de influencias, que 

de una manera 

legítima y dentro de 

la legalidad.

EN EL TINTERO

para atender sus necesidades y 
que representan un sector so-
cial expuesto a un mayor ries-
go de sufrir abusos. 

La sociedad impone una 
tiránica relación entre la fun-
cionalidad y la estética del 
cuerpo con las posibilidades 
de desarrollo social. Todas 
las experiencias y expectati-
vas que las mujeres con dis-

capacidad van tejien-
do a lo largo de su 

vida, quedan im-
pregnadas en fun-

ción de los postu-
lados de aceptación y 

realización impuestos des-
de afuera por un modelo 
cada vez más inalcanzable 
para la mayoría. 

Es necesario romper este 
ciclo de discriminación, que 
perpetua la pobreza, el aisla-
miento, la baja estima y demás 
factores de riesgo que propi-
cian el abuso y vulneran a este 
sector de nuestra sociedad. 

 
AQUINO

Estética y sus  
posibilidades

INCANSABLES

Cifras que no pueden dejar a 
nadie indiferente: el 90% de los 
niños y niñas con discapaci-
dad tiene acceso limitado a la 
educación, el 80% de los disca-
pacitados no logra acceder a 
un puesto de trabajo y, según el 
Banco Mundial, el 20% de los 
ciudadanos más pobres sufre 
algún tipo de discapacidad.  

En las agendas de organis-
mos como la ONU y el 
Banco Mundial, se 
vienen desarrollan-
do estrategias con-
juntas para trabajar 
con estas materias y, 
más recientemente, han de-
sarrollado programas para los 
casos de mujeres con discapa-
cidad, cuyo riesgo de exclusión 
social se incrementa por varios 
motivos. Es conocido que las 
mujeres con estas característi-
cas padecen mayores posibili-
dades de desempleo. De tener-
lo, cobran salarios inferiores a 
los hombres, casi no cuentan 
con programas o servicios de 
salud y prevención específicos 

La transparencia  
legitima la política  
y la democracia
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El diputado del Distrito 20, Leonidas Rome-
ro (RN), presentó un Proyecto de Resolución, 
donde solicita al Presidente Sebastián Piñera 
que arbitre las medidas necesarias para que, 
una vez terminada la concesión de la Autopis-
ta del Itata, pase a manos del Estado, tal como 
se hiciera con la Ruta de la Madera. 

“Considero un abuso el que privados sigan 
lucrando con la plata de todos los chilenos”, 
dijo Romero. Antes de ingresar el Proyecto de 
Resolución, el parlamentario había iniciado al-
gunas acciones al respecto, por ejemplo, soli-

citando oficios al ministro de Obras Públicas, 
Alfredo Moreno, para informar sobre la lega-
lidad e idoneidad del alza del peaje. 

Su colega, Sergio Bobadilla (UDI), comentó 
que “Gobierno deberá analizar el término de 
la concesión Autopista del Itata, el año 2023 (...). 
Al conocer las demandas sociales, la situación 
de los peajes es una preocupación real de mi-
llones de chilenos, teniendo como dato que 
anualmente, promedio, transitan más de 5 mi-
llones de vehículos por esa autopista, siendo 
una problemática a analizar”.

Diputado presentó proyecto para que peaje sea estatal

Partidos en la Región afinan 
estrategia para el Plebiscito

PROPAGANDA OFICIAL COMENZARÁ EL 26 DE FEBRERO

Antes de finalizar el 2019, el Ser-
vicio Electoral (Servel) realizó el 
lanzamiento oficial del Plebiscito 
Nacional 2020, votación que se rea-
lizará el domingo 26 de abril y que 
podría ser el inicio de una nueva 
Constitución para el país. 

Más de 367 mil personas cam-
biaron su domicilio electoral, el 26 
de febrero se inicia la propaganda 
oficial y el 4 de abril se conocerán los 
vocales de mesa. Esos son algunos 
de los datos más importantes apor-
tados por el Servel. 

En Bío Bío, el escenario político 
también comenzó a trabajar para 
llegar de la mejor forma a una de las 
votaciones más importantes de los 
últimos 30 años. 

“Desde la propuesta del progra-
ma presidencial de Felipe Kast ve-
nimos hablando de una nueva 
constitución, así que esa es nuestra 
primera alternativa. Nuestro foco 
está en realizar campañas princi-
palmente educativas para que sean 
los ciudadanos los que decidan. Lo 
más importante es que la ciudada-
nía esté informada, sin campañas 
del terror de ninguno de los dos la-
dos, la constitución no debe ser de 
derecha ni de izquierda”, señaló 
Victoria Abarzúa, presidenta regio-
nal de Evópoli, quien también agre-
gó que el partido entregó libertad 
de acción a los militantes en rela-
ción al mecanismo. 

En la DC, el presidente regional, 
Nicolás Hauri, comentó sobre la 
preparación para el plebiscito que 
“vamos a trabajar en forma decidi-
da por la opción de una nueva 
Constitución y, en cuanto al meca-
nismo, creemos que la Convención 
Constitucional es la que mejor re-
presenta la diversidad que debe 
concurrir para elaborar la nueva 
carta fundamental. Vamos a tra-
bajar con todos los sectores políti-
cos que quieran avanzar en este 
nuevo proceso. Este mes tendre-
mos una reunión con partidos y 
movimientos políticos dispuestos a 
trabajar coordinados para que el re-
sultado del plebiscito sea una nue-
va Constitución mediante la Con-
vención Constitucional”. 

Alejandro Reyes, presidente re-
gional de la UDI, informó que la 
postura oficial del partido se dis-
cutirá en el Consejo Nacional del 

amplia en la interna del partido, la 
cual será informada dentro de los 
plazos correspondientes. 

De esta forma, los partidos polí-
ticos del Bío Bío comienzan a pre-
pararse de cara al próximo plebisci-
to del mes de abril, donde se espe-
ra una potente campaña previa.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En el Bío Bío, ya se comenzó a trabajar de cara al proceso que podría terminar con 
una Convención Constituyente. A nivel nacional, más de 367 mil personas 
actualizaron su domicilio. Partidos se inclinan por nueva Constitución.

próximo 10 de enero y, desde ahí, 
definirán el modo de campaña. 

“El PPD está trabajando y traba-
jará incansablemente por una nue-
va Constitución. Impulsaremos 
como partido que el mecanismo 
sea el de la máxima participación 
ciudadana, por ello, nos jugaremos 
por una Convención Constituyente. 
Como oposición regional propon-
dremos la creación de un comando 

de campaña único, que abarque 
todo el arco opositor y que permi-
ta un funcionamiento acorde a una 
campaña regional, teniendo como 
plazo para ello la segunda quince-
na de enero”, expresó Bernardo Da-
roch, presidente regional del PPD. 

Desde el Partido Liberal (PL), Os-
mán Vásquez, representante de la 
colectividad, sostuvo que se en-
cuentran preparando una campaña 

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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COP25 y Tratado 
de Escazú

Cuatro diputados de 
oposición y un oficialista 
tendrá la comisión  
revisora de la acusación 
constitucional.

Mayoría opositora

El diputado DC del Distrito 20, José 
Miguel Ortiz, será uno de los cinco 
parlamentarios que revisará la acu-
sación constitucional contra el in-
tendente de la Región Metropolitana, 
Felipe Guevara (RN). 

La presentación fue realizada la 
mañana de este jueves y, en ella, se ar-
gumenta que Guevara habría vulne-
rado el principio constitucional de 
libertad de reunión que consagra la 
carta fundamental. 

Uno de los firmantes del documen-
to es el jefe de bancada socialista, 
Manuel Monsalve, quien aseguró que 
“el intendente Guevara ha vulnerado 
derechos constitucionales y noso-
tros queremos un 2020 sin violacio-
nes a los derechos humanos, y la acu-
sación constitucional es la única he-
rramienta que tenemos para 
evitarlos. La violación a los derechos 
humanos no puede tener impunidad 
penal y menos política”. 

El libelo contra Guevara llega tras 
el “copamiento” policial de la Plaza 
Baquedano durante manifestacio-
nes en el lugar, además del incendio 
del Centro Arte Alameda y la muer-
te de un manifestante tras caer a una 

Diputado Ortiz revisará acusación 
constitucional contra intendente Guevara

fosa en las cercanías de la denomina-
da Plaza de la Dignidad. 

Además del diputado José Miguel 
Ortiz, la comisión revisora estará 
compuesta por Alejandra Sepúlveda 
(Frvs), Pablo Lorenzini (DC), Diego 
Ibáñez (CS) y José Miguel Castro 
(RN). Se espera que la comisión ini-
cie sus sesiones durante la próxima 
semana.

 FOTO: AGENCIA UNO

Para el martes 14 de enero que-
dó fijada la interpelación en con-
tra de la ministra del Medio Am-
biente, Carolina Schmidt. 

La instancia estará a cargo del 
parlamentario del Partido Eco-
logista Verde (PEV), Félix Gonzá-
lez, en donde consultará por su 
participación en la COP25, don-
de la Presidencia de Chile tuvo un 
cuestionado rol. 

González dijo que “fue una 
COP fallida y eso no tiene que ver 
con Bolsonaro, Trump o China, 
acá la mayoría de los gobiernos 

estaban disponibles para realizar 
acuerdos y ella no lo logró”. 

A esto, se suma la situación me-
dioambiental del país, donde 
González enfatizó que ha faltado 
voluntad política.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Diputado González interpelará 
a ministra del Medio Ambiente

 FOTO: AGENCIA UNO

serán parte de los temas  
de la interpelación del 
próximo 14 de enero.



Ciudad
6 Diario Concepción Viernes 3 de enero de 2020

GRITOS Y ABUCHEOS LLEVARON A SUSPENDER LA PRIMERA SESIÓN DEL AÑO DEL CONCEJO MUNICIPAL PENQUISTA

Aprobaron estudio de imagen objetivo 
de PRC, pero sin congelar permisos

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Alturas entre cinco y 15 pisos fueron aceptadas, pero se dejó 
en claro que se modificarán de acuerdo a los resultados de la 
consulta ciudadana, a pesar de que no sea vinculante.

Por seis votos a favor, tres en contra 
y tres abstenciones, se aprobó ayer en 
el concejo municipal penquista la ima-
gen objetivo, propuesta por el depar-
tamento de Asesoría Urbana, que bus-
ca delimitar por zonas, la construc-
ción en altura entre cinco y 15 pisos. 

“Visión metropolitana, escala hu-
mana, equilibrada y que asuma los 
desafíos de la modernidad y con su vi-
sión de ciudad de barrios, y consen-
suada por quienes desean vivir en 
ella”, así resumió el alcalde Álvaro Or-
tiz la imagen objetivo aprobada. 

La votación en positivo de la imagen 
objetivo, que es aún más restrictiva 
que la presentada en septiembre y 
que aceptaba hasta 18 pisos, era un 
anhelo para diversas organizaciones 
sociales que quieren evitar edificacio-
nes en altura, pues aseguran que da-
ñan la calidad de vida. 

 
Congelamiento 

Sin embargo, la primera sesión del 
año del cuerpo de concejales, presidi-
do por el alcalde Ortiz, no dejó a todos 
contentos, pues no incluyó el conge-
lamiento de permisos de construc-
ción. La molestia fue evidente. Gritos 
y abucheos obligaron a suspender la 
sesión. 

Camilo Riffo, secretario de la Junta 
de Vecinos Parque Ecuador Norte, 
aseguró que, por años, la ciudad ha es-
tado a merced de los intereses inmo-
biliarios, que la aprobación de la ima-
gen permite avanzar, pero que es fun-
damental congelar los permisos de 
construcción sobre cinco pisos, tal 
como lo dijo la comunidad en las ac-
tividades barriales. 

“En Concepción no necesitamos 
grandes torres para vivir, somos 
aproximadamente 220 mil habitan-
tes. Las grandes torres están demás 
y no benefician a todos, sólo a unos 
pocos y el alcalde no nos ha querido 
escuchar”, dijo Patsy Muñoz, vecina 
penquista. 

Mimi Cavalieri, de la agrupación 
Barrio Oriente, aseveró que se debe re-
gular el mercado inmobiliario y asegu-
ró que trabajarán con el resto de los 
barrios de Concepción para entregar 
una imagen objetivo realizada desde 
la ciudadanía y que realizarán una 

objetivo, pues dijo, no refleja lo que de-
sea la comunidad, que es una menor 
cantidad de pisos. 

Recalcó que se debe solicitar a Vi-
vienda y Urbanismo congelar permi-
sos de construcción mientras se rea-
lice el cambio del plan regulador. 

Fabiola Troncoso, concejal DC, afir-
mó que las inmobiliarias en el extran-
jero tienen rentabilidades de 18%, 
mientras que en Chile es de 45%, lo que 
se debe regular, pero que pretender 
que Concepción centro tenga un má-
ximo de cinco pisos segregará y hará 
que sólo una elite pueda pagarlo. 

“Comenzamos a poner fin a la anar-
quía inmobiliaria que existe en la ciu-

dad (...), que en los años 90’ estableció 
altura libre”, dijo el concejal PR, Ricar-
do Trostel, asegurando que Concep-
ción será a escala humana, que crez-
ca armónicamente. 

Detalló que la construcción impul-
sa la desregulación del mercado, tie-
ne altos precios que impiden repo-
blar el centro y funciona en pos de los 
inversionistas. Por ello, dijo, se debe 
impulsar una ley que regule el merca-
do y solicitó a Ortiz buscar los recur-
sos legales para posponer los proyec-
tos inmobiliarios que superen los 15 
pisos, para evitar iniciativas extremas, 
como uno de 35 pisos propuesto para 
Lomas de San Sebastián. 

El concejal UDI y arquitecto, Emilio 
Armstrong, que se abstuvo de votar, 
aseveró que se puede trabajar en ba-
jar las densidades como en los países 
nórdicos y que será vital el resultado 
de la consulta ciudadana para definir 
cuánto más bajo serán las edificacio-
nes en la ciudad. 

Similar opinión tuvo Christian Paul-
sen, concejal UDI, que valoró la ima-
gen objetivo, pero dijo que es conve-
niente profundizar el estudio, tenien-
do los resultados de la consulta, para 
realizar un mejor PRC. 

El PC álex Iturra dijo que se debe fre-
nar la construcción en altura, lo que 
será refrendado por el resultado de la 
consulta ciudadana y solicitó avanzar 
en el congelamiento de permisos. 

El concejal DC Boris Negrete asegu-
ró que la propuesta, por la que votó fa-
vorablemente, es mejor que la pre-
sentada en septiembre, pero no ideal, 
pues se puede mejorar con la partici-
pación ciudadana. “Debemos conge-
lar los permisos. Ya hay 107 autoriza-
dos y podemos llegar a más de 400 si 
no se realiza”. 

La concejal RN Yanina Contreras re-
chazó la propuesta, pues, según dijo, 
antes de presentar la imagen objetivo, 
debió haberse realizado una consulta 
ciudadana para conocer qué querían 
vecinos. 

María Zulema Abarzúa, también 
concejal RN, se abstuvo de la vota-
ción, pues según dijo era importan-
te realizar saber la respuesta de la 
ciudadanía.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Segunda quincena de enero, 
se realizará en forma online 
y durante varios días la 
consulta ciudadana que 
define alturas.

El proceso de participación 
ciudadana permitirá 
mejorar, según los 
concejales, la imagen 
objetivo propuesta.

Vecinos aseguraron que 
impulsarán campaña para 
que gane la propuesta de 
cinco pisos máximo en el 
centro penquista.

se realizará la segunda quincena de 
este mes, online y durante varios días.  

Explicó que antes de pedir al minis-
terio de Vivienda y Urbanismo pospo-
ner los permisos de edificación “tiene 
que pasar un mes de aprobada la ima-
gen objetivo (...). Haberla rechazado 
significaba detener todo el proceso y 
esperar más de un año para presentar 
una nueva”. 

 
Votación dividida 

Patricia García, concejal PS, valoró 
el cambio realizado en la propuesta, 
que baja de 18 a 15 pisos, pues a su jui-
cio, a mayor altura dañan la identidad 
de los barrios, pero rechazó la imagen 

campaña para votar por cinco pisos 
máximo en la consulta ciudadana. 

Javier Sandoval, consejero regio-
nal PI, aseveró que postergar el con-
gelamiento de permisos permite que 
los inmobiliarios pongan más pro-
yectos e, incluso, modelar el tipo de al-
tura. “Nos exponemos a nuevos pro-
yectos y a un congelamiento que pue-
da venir amañado en la forma que se 
solicita”. 

Tras el impasse, Ortiz aseveró que 
la aprobación de la imagen objetivo, 
es el fruto del trabajo de más de un 
año, que permitirá poner límite a la al-
tura libre que existe desde 2004. 

Agregó que la consulta ciudadana, 
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Hasta fines de marzo se extiende 
alerta sanitaria en Concepción

La alerta sanitaria, decre-
tada tras el inicio del movi-
miento social, para las pro-
vincias de Concepción y 
Arauco se mantendrá vigen-
te hasta el 31 de marzo. 

La medida, que entrega 
asistencia médica y social 
para los lesionados produc-
to de la crisis social, inclu-
ye, además, prestaciones de 
salud y rehabilitación, entre 
otras. 

Se complementa con la 
optimización de pabellones 
quirúrgicos, ampliación de 
horario de funcionamiento y 
reagendamiento de consul-
tas de especialidad, para los 
usuarios que vieron limita-
dos sus desplazamientos du-
rante los días más complejos 
del estallido social. 

Además, la medida per-
mite recuperar infraestruc-
tura de salud y equipamien-
to dañado en el contexto de 
la situación vivida en el país, 
que, por ejemplo, afectó a 
Compin, cuyas dependen-
cias estarán en funciona-

miento entre la última se-
mana de febrero y la prime-
ra de marzo. 

El seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, detalló que durante 
la alerta compraron compa-
radores de cloro para ase-
gurar la desinfección del 
agua potable en caso de cor-
te de suministro y el retiro de 
los residuos de Compin, que 

implicó $21 millones. 
Aseveró que gracias a la 

contratación de tres psicólo-
gos destinados a psicoedu-
cación, se han realizado 2 
mil 206 atenciones y se ha 
identificado a 26 personas 
que requirieron atención clí-
nica específica, por lo que 
fueron derivados a la red 
asistencial.

tratamientos, así también del 
Servicio de Orientación Mé-
dico Estadístico (Some), jun-
to a la creación de cuatro 
nuevos boxes de atención, 
que ayudarán al manejo de 
infecciones respiratorias 
agudas”. 

En tanto, el director del es-
tablecimiento, Pablo Sando-
val González, destacó que la 
inversión permitirá reducir 
los tiempos de espera y con-
tribuir al desarrollo de espa-
cios más amables para los 
pacientes. 

Cabe destacar que el hos-
pital beneficiado cuenta 
con 68 camas para hospita-
lizados y atiende a 50 mil 
habitantes.

Los vecinos de Lebu y Los 
Álamos, que se atienden en el 
Hospital Santa Isabel de 
Arauco, se verán beneficia-
dos con una serie de mejoras 
en infraestructura, que im-
pulsará el recinto asistencial 
gracias a un aporte de $190 
millones del Servicio de Sa-
lud Arauco. 

El director del Servicio de 
Salud Arauco, Leonardo Ri-
vas Solar, detalló que los re-
cursos permitirán trabajar 
en tres proyectos “que son la 
ampliación de la Urgencia 
para incorporar una sala de 

Feria del Arte Popular ya tiene 
carpa, fue adjudicada a Sono

El concejo municipal de 
Concepción aprobó, aunque 
con reparos, la adjudicación 
a la empresa Sono para pro-
veer de la carpa para realizar, 
entre el 17 de enero y el 2 de 
febrero, la Feria Internacio-
nal de Arte Popular. 

Los ediles cuestionaron el 
monto solicitado por la em-
presa $190 millones, $20 mi-
llones más que en 2018; el 
acotado tiempo de licita-
ción; y que Sono fuera el úni-
co oferente en el proceso.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

$190 millones 
aportados 

Mejorarán infraestructura de 
Hospital Santa Isabel de Arauco

serán usados para 
ampliar la urgencia y 
crear nuevos boxes 
para infecciones 
respiratorias agudas.
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PADRES Y APODERADOS SE REUNIERON CON AUTORIDADES DE EDUCACIÓN EN BÍO BÍO

Apoderados recurrirán de protección para frenar 
“irregular” proceso de matrícula a nueva entidad.

Incertidumbre es la palabra 
que más repiten los apodera-
dos del colegio Almondale de 
Valle Noble, ante la arbitraria 
decisión que tomó el estable-
cimiento, de pasar de parti-
cular subvencionado a parti-
cular pagado, lo que implica 
un alza en el arancel cercano 
a un 100%. 

Tras enterarse de la deci-
sión del establecimiento, el 30 
de diciembre pasado, ayer se 
reunieron con el seremi de 
Educación, Fernando Peña, y 
el superintendente de Educa-
ción Escolar, Luis Yévenes, 
para encontrar una solución a 
su problemática. Como se re-
cordará, a través de una circu-
lar enviada a los apoderados, 
el colegio confirmó que conge-
ló el proceso de matrículas 
para este 2020, dejando en el 
limbo a los cerca de 800 estu-
diantes que tiene el recinto 
ubicado en Valle Noble. 
 
Aumento del arancel 

El colegio -que partió el 
2012- explicó el presidente 
del Centro de Padres y Apo-
derados, Juan Valderrama, 
fue hecho para la clase media, 
“es por ello que estamos con-
vencidos que el alza y el pasar 
a particular pagado es un 
acto ilegal, ya que también 
cambiará de nombre a 
‘School Almondale Valle’, con 
el mismo directorio y los mis-
mos administrativos”. 

Valderrama añadió que 
“nos están llamando a matri-

cular en un colegio que no 
está en los registros del Mi-
nisterio, que, además, decre-
tó que el establecimiento debe 
continuar como particular 
subvencionado”. 

En el caso de los alumnos 
actuales, el precio sería de 
$212 mil en 12 cuotas, casi el 
doble de lo que actualmente se 
paga, $115 mil en 10 cuotas. 
Para los alumnos nuevos, el 
precio superaría los $250 mil. 

Al respecto, la apoderada 
Sonia Baeza explicó que “el 
sostenedor indicó en la circu-
lar que no tienen el financia-
miento para pagar el arriendo 
del inmueble, algo que no co-
rresponde, porque el dueño 
del espacio físico es el mismo 
dueño del establecimiento, es 
decir, Roberto Cattan, algo 
que carece de lógica”. 

Claudia Ocampo, apodera-
da de cuarto básico, sostuvo 
que “pasamos un Año Nuevo 
muy malo, porque quedamos 
en la incertidumbre y sin saber 
a qué atenernos con esta deci-
sión que tomó el colegio. La fe-
cha fue muy inadecuada, 
puesto que a estas alturas no 
hay cupos en ningún estable-
cimiento con un precio que 
podríamos pagar, a raíz de la 
modalidad del Sistema de Ad-
misión Escolar (Tómbola). No 
así uno particular”. 

Ocampo, al igual que otros 
apoderados, indicó que cam-
biar las condiciones de forma 
radical, produce un desajuste 
económico, más aún si tienen 
varios hijos en el estableci-
miento, y considerando que 

el colegio está dentro del lugar 
donde ellos viven. 

“Trasladarlos de colegio 
significa, además, contratar 
un furgón escolar, situación 
que es muy desagradable”, 
argumentó. 

 
Recurso de protección 

Los apoderados, apoyados 
por el senador Alejandro Na-
varro (PRO), además de en-
tregar los antecedente a las 
autoridades de educación, 
anunciaron que hoy interpon-
drán un recurso de protección 
para frenar el proceso de con-
vocatoria a matrícula de ma-
nera digital en un colegio no 
acreditado. 

“Lo que está haciendo aho-
ra el establecimiento es invi-
tarlos a matricularse en un 
colegio sin acreditación, por 
lo que se solicitó un adminis-
trador provisional y la acla-
ración de la Superintenden-
cia, respecto a una insolvencia 
financiera de la Fundación Va-
lle para no continuar brindan-
do el servicio educacional. 
Cabe recordar, que el Congre-
so hizo la Ley Almondale, 
donde se incorporó un artícu-
lo que estableció un plazo de 
hasta 30 años para pagar 
arrendamiento a una socie-
dad inmobiliaria”, manifestó 
el senador Navarro. 

El seremi de Educación, en 
tanto, indicó que “vamos a es-
perar con total confianza el 
resultado de la Corte de Ape-
laciones. Tenemos los antece-
dentes de Derecho que justifi-
can la decisión del Ministerio 
de Educación, por lo que espe-
ramos que en esta instancia se 
reafirme lo que ya se le infor-
mó al sostenedor: que el Al-
mondale Valle sigue siendo un 
particular subvencionado y, 
por ende, debe abrir el proce-
so de matrícula para el 2020”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Colegio Almondale Valle deja en el 
limbo a más de 800 estudiantes
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TRIMESTRES MOVILES (2018-  2019)ANALISTAS DICEN QUE EFECTOS POSTESTALLIDO SOCIAL ESTÁN POR VERSE

Sorpresa causan los últimos indi-
cadores económicos de la Región del 
Bío Bío. 

La desocupación de 6,3% es menor 
a la esperada en el último trimestre 
septiembre, octubre y noviembre. 

Y, precisamente, en ese último 
mes, se revela que la Producción Ma-
nufacturera tiene un incremento de 
un 13,1%. 

¿Se puede hablar entonces de un 
blindaje? Los expertos Víctor Her-
nández, Ariel Yévenez y Renato Segu-
ra tienen varias interpretaciones so-
bre como se mueve el comporta-
miento de la Región y del país, pero 
la mayoría coincide en una palabra: 
“cautela” . 

El Imacec actual, de hecho, marca 
una baja de un 3,3% que recuerda a 
los tiempos de la crisis Subprime. Eso 
sí, se esperaba una caída ser más 
brusca, por lo que las fotografías del 
momento pueden, incluso, ser enga-
ñosas si se miran por sí solas. 

El ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones, al hacer las sumas y restas, 
reconoce que se trata de golpes duros, 
pero que en diciembre debería haber 
un repunte. “Bastante más modera-
da que la que hemos observado en oc-
tubre y noviembre, pero una disminu-
ción al fin en torno al 1% y eso es lo 
que nos llevaría a cerrar el 2019 con 
un aumento del crecimiento anual en 
torno al 1%”, dice la autoridad a la opi-

Bío Bío: aumenta el 
empleo y crece el 
sector manufacturero

nión pública, número muy inferior 
del 5% ideal del cual por mucho tiem-
po se hablaba. 
 
Desempleo 

Por lo pronto, en lo que respecta a 
lo regional, los últimos reportes del 
INE sobre ocupación generan cierta 
expectativa. 

El 6,3% es mejor al 7,3% del trimes-
tre anterior, aumentando así los ocu-
pados en un 2,4%. Esto significa que 
en los últimos 12 meses se han crea-
do 17.634 puestos adicionales. “Las 
diferencias entre octubre y noviem-
bre de 2018 y el mismo periodo de 

2019 (cifras de la Dirección del Traba-
jo), dan cuenta que se perdieron 600 
empleos”, lamenta el seremi de Eco-
nomía, Mauricio Gutiérrez, apuntan-
do al estallido social. 

 
Manufactura 

La industria manufacturera tiene 
meses en rojo como enero -11,1% y 
septiembre con -18,8%. Seguidamen-
te, octubre registra una recupera-
ción, anotando un 2,9% y noviembre 
con el 13,1% ya señalado. 

El INE Bío Bío, entonces, indica 
que el crecimiento interanual de los 
ocupados (2,4%) es explicado, princi-

palmente, por transporte (15,5%) y, 
efectivamente, la industria manufac-
turera (4,5%) junto con la administra-
ción pública (6,1%). 
 
No despreocupar la inversión 

Para el economista del Centro de 
Estudios de Corbiobío y académico 
UBB, Ariel Yévenes, se debe tener pru-
dencia. “Lo más preocupante que se 
debe monitorear es el tema de la in-
versión, más que el consumo interno 
y más allá de la industria facturera 
que tiene una vocación más bien ex-
portadora. Dicho eso, los efectos que 
se puedan pronosticar del empleo, 

Hay otros sectores claves que son decidores, como el 
comercio, junto con la inversión privada y pública, donde 
habrían niveles de alta incertidumbre.

derivados del estancamiento de la 
inversión, se tienen a ver en el media-
no plazo. Diría seis meses”. 

El economista de la Universidad 
de Concepción, Víctor Hernández, 
igualmente enfatiza que “aún cifras 
rezagadas de comportamientos de 
algunos sectores. Particularmente, 
más afectados que otro, como el co-
mercio , todo lo que es retail (octubre 
en Bío Bío descendió un 12,9%, según 
la CNC) y la parte financiera”. 

En este mismo contexto, el direc-
tor del Centro de Estudios de la Rea-
lidad Regional, Renato Segura, aña-
de, efectivamente, pese al negativis-
mo, hay un cierto optimismo y que 
se podría dar un efecto similar al 
post 27-F. 

“El ambiente internacional ha me-
jorado, el precio del cobre también. 
La demanda agregada está recibien-
do un fuerte impulso liderado por el 
gasto público y la recuperación de lo 
destruido va a traer un impulso en la 
actividad económica, los incentivos 
a la Pyme va a contribuir al empleo”, 
dice el especialista y que el tema está 
en que “ Chile sigue siendo un proble-
ma de justicia social, con efecto ne-
gativo en la inversión, producto de la 
pérdida de la confianza e incertidum-
bre sobre la capacidad de retomar el 
control del país”. 

En resumen: todo está por verse.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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CONTUNDENTE REVÉS JUDICIALDaño ambiental alegaban un grupo 
de sindicatos de pescadores artesana-
les de Talcahuano, Lota y Coronel con-
tra la empresa Arauco, por la opera-
ción de la planta Nueva Aldea, de-
manda que fue desestimada por la 
unanimidad de los jueces que compo-
nen el Tercer tribunal Ambiental de 
Valdivia. 

En específico, los demandantes 
acusaban de daño a la salud por las 
emisiones atmosféricas, disminu-
ción del recurso marino producto 
del vertimiento de Residuos Indus-
triales Líquidos (Riles) y daño a la bio-
masa forestal. 

Fue el ministro Iván Hunter quien 
detalló que no se comprobó el efecto 
de los Riles en el medio, por lo que no 
se produjo disrupción endocrina (Esto 
es una sustancia química, ajena al 
cuerpo humano o a la especie animal 
a la que afecta, capaz de alterar el 
equilibrio hormonal de los organis-
mos de una especie,  es decir, de gene-
rar la interrupción de algunos proce-
sos fisiológicos controlados por hor-
monas, o de generar una respuesta 
de mayor o menor intensidad que lo 
habitual). 

“También comprobamos que la em-
presa Celulosa Arauco no realiza las 
tareas forestales que se imputan, sino 
una distinta”, precisó Hunter. 

El Tribunal también descartó que se 
esté produciendo daño a la salud de la 
población producto de las emisiones 
atmosféricas. 

 
El fallo 

El fallo descartó la responsabilidad 
de Nueva Aldea en la presunta dismi-
nución de bosque nativo y pérdida de 
biodiversidad asociada, ya que la em-
presa demandada no realiza activi-
dades forestales. 

Respecto de la eventual afectación 
a la biomasa, producto de la descarga 
de Riles al mar, el Tribunal estimó que 
“se puede apreciar a la luz de la prue-
ba producida por los Demandantes, 
analizada conforme a las normas de 
la sana crítica, en forma individual y 
conjunta, que el hecho en que se hace 
consistir el daño ambiental, esto es, los 
efectos de disrupción endocrina en 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los pescadores de Talcahuano, Lota y Coronel no pudieron 
comprobar el daño ambiental, por lo que ahora sólo les resta 
acudir a la Corte Suprema, lo que está analizándose.

dos fuentes de emisión de la Planta 
(horno de cal y caldera recuperadora) 
“no han superado el valor de emisión 
en los años 2014, 2015, 2016 y 2017, por 
lo que no resulta probable ni plausible 
que esas emisiones de la planta Nue-
va Aldea puedan implicar un daño a 
la salud de la población, alteración 
significativa de los sistemas de vida y 
costumbres de grupos humanos, o del 
valor turístico de la zona”. 

Finalmente, el Tribunal desestimó 
las alegaciones relacionadas con afec-
taciones en el Golfo de Arauco, debi-
do a que se encuentra fuera del área de 
influencia directa de la descarga de la 
planta y de la zona de análisis deter-
minada por el Tribunal.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Pescadores artesanales 
pierden demanda contra 
Arauco Nueva Aldea

LAS CÁMARAS sólo se puedan apagar y encender, pero no manipular.

Flota pesquera se alista para capturar jurel

20.625 de Descarte de Especies Hi-
drobiológicas, cuyo objetivo es mi-
tigar o disminuir el descarte de la 

La pesca industrial se encuentra 
a punto de iniciar una nueva tem-
porada de captura de jurel y lo hace 
afinando detalles para cumplir con 
las últimas exigencias de la legisla-
ción pesquera. A contar del 1° de 
enero, entró en vigencia la norma 
que obliga el uso de a lo menos tres 
cámaras a bordo de las embarca-
ciones industriales, con el fin de re-
gistrar la faena pesquera desde el 
zarpe a la recalada, para posterior 
fiscalización. Así lo dispone la Ley 

FOTO: ASIPES

pesca objetivo, fauna acompañan-
te y pesca incidental, haciendo de 
las operaciones pesqueras faenas 
más sustentables y amigables con 
los ecosistemas. 

La flota industrial de la macro-
zona centro-sur suma 34 barcos y 
la temporada de pesca de jurel, 
principal recurso sobre el cual ope-
ra la flota industrial, comienza el 
5 de enero, por lo que 26 embarca-
ciones se encontrarán en faena 
desde esa fecha.
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3
localidades proceden los sindicatos 
demandantes: Talcahuano, Lota y  
Coronel.

3
niveles contemplaba la demanda:   
emisiones atmosféricas, daño al  
medio marino y a la biomasa forestal.

Empresas invirtieron 
$240 millones
para cumplir con la nueva Ley de Des-
carte de Especies Hidrobiológicas, que 
obliga a la instalación de cámaras a bor-
do para documentar operación.

allá de aceptarse en general que en 
nuestro país ha existido una disminu-
ción de la biomasa pesquera”. 

Según el fallo, “no se ha logrado pro-
bar ningún hecho que demuestre que 
la disminución de la biomasa pesque-
ra tenga su origen en los efectos de dis-
rupción endocrina de las especies que 
habitan en la desembocadura del río 
Itata”. 

El Tribunal, además, descartó efec-
tos en la salud de las personas por los 
malos olores, ya que al analizar las 

las especies hidrobiológicas de la de-
sembocadura del río Itata que estarían 
afectando su capacidad de reproduc-
ción, no se encuentra probado, más 
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$ 400
millones de avalúo fiscal es el tope para la sobretasa que deberán 
pagar en contribuciones aquellas propiedades que sobrepasen este 
valor, según explica Maldonado.

SEGÚN CRISTIAN MALDONADO, GERENTE DE FINTAX CONSULTORES

Mientras la incertidumbre marcó el año pasado, el 
nuevo sistema para Pymes sería clave en este año.

Cristian Maldonado, ge-
rente general de Fintax Con-
sultores, hace un breve ba-
lance de los aspectos tribu-
tarios más relevantes del 
año pasado y proyecta los 
principales aspectos a tener 
en cuenta en este 2020 que 
se inicia. 

- ¿Cuál es su balance tri-
butario del 2019? 

- Fue un año de incertidum-
bre tributaria, en que los Con-
tribuyentes han sido descon-
certados una y otra vez, por 
distintas modificaciones plan-
teadas, que inicialmente eran 
propuestas de beneficio de los 
Contribuyentes y que, poste-
riormente, con otras modifica-
ciones, existía un perjuicio en 
términos tributarios. 

Sin mencionar algunos in-
convenientes de aplicar las 
medidas de apoyo a las 
Mipymes, debido a las con-
tingencias ocurridas en el 
país desde octubre 2019, la 
mejor es la postergación del 
pago de los impuestos men-
suales y lo peor tener que 
concurrir a oficinas del Servi-
cio de Impuestos Internos 
por las medidas de apoyo. 

- ¿Cómo proyecta el año 
tributario 2020? 

- Será un año importante y 
muy dinámico en términos 
de tomar decisiones, a raíz 
de lo que surgirá de la Refor-
ma Tributaria (RT), que hoy 
se encuentra en el Senado y 
que, finalmente, saldrá con-
vertida en ley, la que deberá 
necesariamente ser aborda-
da a tiempo con los Asesores 
que busquen los contribu-
yentes Mipymes. 

Toda RT trae asociada 
nuevos Derechos y Obliga-
ciones, y esta no será la ex-
cepción, se deberá con tiem-
po ir evaluando los impac-

tos que les generarán a las 
empresas y sus dueños, jun-
to a los beneficios, porque 
son muchos los que aún no 
se dan cuenta de los benefi-
cios de la RT anterior y de 
esta capaz que tampoco. 

- ¿Cuáles fueron los cam-
bios tributarios más im-
portantes del año pasado? 

- Siempre se esperó la apro-
bación y entrada en vigencia 
de la modernización tributa-
ria, la que ha ido mutando y 
adecuando, según lo que se 
ha ido dando cuenta que ge-
nera mayor recaudación y no 
mayor gasto fiscal. 

En 2019, los regímenes tri-
butarios están en plena apli-
cación con un Formulario 22 
(renta) con nuevas líneas y 
Declaraciones Juradas con 
nuevas fechas de entrega. Adi-
cionalmente, lo de mayor im-
pacto fue aplicar la retención 
para coberturas previsiona-
les a los independientes, par-
cial del 5% o total 100%, que 
generó una menor devolución 
por el descuento de las cotiza-
ciones previsionales. 

- ¿Qué será lo más rele-
vante para el 2020? 

- Saber la evaluación del 
Servicio de Impuesto Inter-
nos (SII) sobre el aprovecha-
miento del IVA de las empre-
sas por el pago de las facturas 
por la ley de 30 días; aumen-
to de retención en boletas de 
honorarios desde 10% hasta 

el 10,75%; aumento de la re-
tención en la cobertura par-
cial de independientes de 5% 
al 17% en la declaración de 
renta y la Guía de Despacho 
Electrónica. También, está lo 
que inicialmente era moder-
nización, pero que hoy tiene 
características de reforma tri-
butaria, la cual ha sufrido y 
seguirá sufriendo cambios, 
siendo los más importantes 
el nuevo Sistema Tributario 
Pyme; la Patente Municipal 
para Sociedades de Inver-
sión; tramo del 40% del Glo-
bal Complementario (GC) y 
sobre tasa de Contribucio-
nes de avalúos fiscales sobre 
MM$ 400 ($ 400 millones). 

- ¿En qué debieran po-
ner atención las Pymes 
para el 2020? 

- En decidir su régimen de-
finitivo, considerando el nue-
vo sistema Tributario Pyme; 
Boleta Electrónica; nuevos 
conceptos de Gastos; Defen-
soría del Contribuyente; De-
preciación; sobre tasa de 
Contribuciones; Patente Mu-
nicipal; Sociedades de Inver-
sión; eliminación de los Pa-
gos Provisionales por Utili-
dades Absorbidas (Ppua), 
entre muchos nuevos cam-
bios que sólo los asesores 
ayudarán a elegir y aplicar 
adecuadamente.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Conozca los hitos 
2019 y proyección 
tributaria 2020
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Obras que son 
pagadas, cuyos 
boletos van de los 3 
mil a 5 mil pesos, se 
pueden adquirir en la 
boletería del Teatro 
Biobío o vía TicketPlus.

Compra de 
entradas

Una cita escénica 
de gran tradición  
e imperdible de  
cada época estival

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

HOY PARTE NOVENA VERSIÓN DE CONCE A MIL

En la calle o en sala, la exten-
sión penquista del festival San-
tiago a Mil -Conce a Mil- es un 
panorama estival fijo y espera-
do por la ciudad, el cual siem-
pre levanta grandes expecta-
tivas por la calidad de los mon-

Evento llega al Teatro Biobío con una generosa y 
potente programación de destacadas obras 
locales, nacionales e internacionales.

Tagle y Rodrigo Pérez. Las en-
tradas tienen un valor de 
$5.000 platea y $3.000 palco. La 
cita continúa mañana a la mis-
ma hora con “Medea”, obra de 
Teatro Reconstrucción -con 
entrada liberada- y que tiene a 
Pérez en la dirección. 

“Me estoy repitiendo el pla-
to igual que el año pasado, ya 
que de nuevo voy como actor 
y director. Sin embargo, esta 
vez también estaré al cierre 
del festival con otro montaje. 
Contento y feliz de volver a la 
ciudad que considero mi se-
gunda casa, además de ser 
parte de obras que abordan 
diferentes temáticas, todas 
desde críticas y potentes pers-
pectivas”, comentó el desta-
cado artista escénico. 

Ya para el 15 de enero, a las 
21:00 horas (lugar por definir), 
se desplegará “El Jardín de los 
ángeles”, montaje pertene-
ciente a la compañía belga 
Theather TOL y que encabeza 
la programación general del 
festival. 

Este espectáculo, de carác-
ter callejero, recrea una fiesta 
de unión de una pareja, oca-
sión en que todos bailan y vue-
lan para celebrar el amor. 

FOTOS: FUNDACIÓN TEATRO A MIL

montaje de la compañía pen-
quista La Otra Zapatilla. En-
trada liberada previo retiro de 
invitaciones. 

Del mismo colectivo teatral 
y también de acceso gratuito, 
se presentará el domingo 26 a 
las 17:00 horas -sala principal- 
“2070 El último documental 
animal”. Ya para cerrar la pa-
rrilla general del festival, el 28 
y 29 a las 19:30 horas -sala de 
cámara- desplegará sus fun-
ciones “La ciudad de la fruta”, 
de Teatro La Providencia. 

“Leyla Selman es la autora 
de esta obra y con la que llego 
con mi compañía a bajar el te-
lón del festival, además de es-
tar protagonizada por Catali-
na Saavedra. Lo interesante 
de este montaje, y que es lo 
que se apela con esta exten-
sión, es su carácter descentra-
lizador. O sea, es una obra de 
Concepción, hecha en Santia-
go, pero que vuelve a su ciudad 
de origen, es descentralizar 
desde la Región y es lo que de-
bería pasar a modo general 
con las obras, circular por to-
dos lados”, sostuvo Pérez.

EL JARDÍN DE LOS 
ÁNGELES” es la gran 
apuesta internacional 
que encabeza el cartel 
de Conce a Mil 2020. 
Se desplegará en la ca-
lle -por definir- el 15 
de enero, a las 21:00 
horas.
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tajes que trae. Y este verano 
2020 no será la excepción, ya 
que promete sorprender y ge-
nerar debate con las 10 obras 
-locales, nacionales e interna-
cionales- que desplegará du-
rante enero. 

Es así como hoy a las 19:30 
horas en la sala principal del 

Teatro Biobío, Conce a Mil 
abrirá su novena versión con 
“Mano de Obra”, montaje per-
teneciente a la compañía Tea-
tro La Memoria y basada en un 
libro de la escritora nacional 
Diamela Eltit, con un elenco 
encabezado por Alfredo Cas-
tro, Amparo Noguera, Marcial 

“Estamos muy contentos 
por ser nuevamente los en-
cargados de llevar a cabo este 
maravilloso festival y encuen-
tro con la ciudadanía, traba-
jando codo a codo con Fitam 
y también con la Municipali-
dad de Concepción”, acotó 
Francisca Peró, directora eje-
cutiva del Teatro Biobío. 

La programación de Conce 
a Mil 2020 continuará el 23 y 24 
-19:30 horas en la sala princi-
pal- con “Kaput”, montaje de 
teatro físico y de tintes circen-
ses, de la mano del acróbata 
australiano Tom Flanagan. 
$3.000 entrada general. 

Luego el 25, a la misma hora, 
aunque en la sala de cámara, 
tendrá lugar la función de “El 
absurdo tesoro de la miseria”, 

EL MONTAJE “MANO DE 
OBRA”, de la compañía 
Teatro La Memoria,  
será la encargada 
 hoy de abrir  
Conce a Mil 2020.
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Voces de la Comunidad

Comienza el verano y la invitación es a no abando-
nar a las mascotas al momento de salir de vacacio-
nes, también en estas fechas surgen múltiples llama-
dos a adoptar mascotas, de organismos que se de-
dican al cuidado y protección de estos animales. 

En San Pedro de la Paz, se realizó una jornada de adop-
ción en el Parque de la Laguna. Actividad familiar recreati-
va, que fue complementada con juegos infantiles y presenta-
ciones artísticas.

JAVIERA CORONADO y 
Princesa.

MARTÍN 
Palma.

ÉRICA GARCÉS, Amanda Pérez, Tafi y Gregorio Pérez.

CLAUDIA SANDOVAL, Pía Carmona junto a Jade y Kay.

TITA, Alejandra Barrientos y Margarita Delgadillo.JESPER AARUP, Sandrine Maccio y Lupita.

INGRID 
LLANCALEO, 
Cristóbal 
Inostroza y 
Lulu.

BERTA 
CAAMAÑO, 

Luna, Solange y 
Luis Carrasco.

CATALINA FARÍAS y Dalí.

CRISTIAN 
PETERS, 
Andrea 
Condeza  
y Di.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clSociales

FREDY 
MILLA, 
Yakuza y 

María Jesús 
Varas.

Adopción  
de mascotas
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Fernández Vial oficializó su quinto fichaje 
para esta temporada 2020. Se trata del volan-
te creativo Juan Pablo Aguilera, quien defen-
dió la temporada anterior a Lota Schwager y 
también registra pasos por Naval e Iberia. 

El mediocampista, de 23 años, señaló que “si 
juntos, con nuestra hinchada, queremos y cre-
emos lo mismo, nuestro objetivo será mucho 
más fácil de alcanzar. Los invito a creer y que-
rer lo mismo para este Vial”.

Aguilera llega a un mediocampo vialino de lujo
FOTO: LUKAS JARA M.

DESPUÉS DE UN SEMESTRE DONDE SÓLO FUE “INVITADO”

“Estamos optimistas y convenci-
dos de que la opción es entrar a Se-
gunda División, pero tenemos cla-
ro que existe una contraparte que 
también hará lo suyo”, declaró Gil-
berto Araya, directivo de Naval. El 
club chorero participó el año pasa-
do en calidad de “invitado”, pero en 
la práctica sólo jugó algunos parti-
dos amistosos, situación muy distin-
ta a lo pactado con la Anfp. La gen-
te se pregunta qué pasará con ellos 
este 2020, más aún pensando que el 
último partido oficial del ancla fue 
el 8 de diciembre del ya lejano 2017, 
cuando derrotó 2-1 a Melipilla y ter-
minó como sublíder. 

Recordemos que, el año pasado, 
Naval intentó dar la pelea a dos ban-
das. Por un lado, el Club Social, pre-
sidido por Cristián Ferrada, inten-
tó el ingreso desde el amateur, apos-
tando a la Tercera A. Recibieron el 
portazo final en febrero. Para sor-
presa de muchos, Fernando Rojas 
volvía a la carga a través de la socie-
dad anónima y, en diciembre 2018, 
presentó una demanda contra la 
Anfp, en la Cuarta Sala de la Corte 
de Apelaciones de San Miguel. 

Gilberto Araya señaló que “eso 
todavía está pendiente y, sí, se ha 
prolongado muchos más de lo espe-
rado, porque los abogados cono-
cen las formas de hacerlo. Nosotros 
siempre hemos confiado en que va-
mos por el camino correcto, pero el 
sistema legal es así y no sabemos 
cuánto más podría dilatarse. A la es-
pera de eso, nosotros podríamos 
ingresar en Segunda. Esa es la divi-
sión que nos corresponde”. 

El directivo agregó que “todo esto 
partió como una medida precau-
toria, luego adquirió carácter for-
mal y cada vez que hemos estado 
cerca de concretar alguna cosa, ha 
pasado algo desde la contraparte”. 
Así, se llegó al paro del 2019, convo-
cado por el Sifup en mayo, pero 
cuando la Primera División no esta-
ba en competencia. Es decir, un 
paro sin Colo Colo ni la “U”. Al final, 
el ancla sólo “ganó” entrar en calidad 
de invitado y apenas jugó el 23 de ju-
nio contra Fernández Vial. 

 
Invitado fantasma 

Cristián Ferrada, presidente del 
Club Social, siguió todo este proce-
so, ya sin poder actuar, y aclaró que 
“mientras siga pendiente ese juicio 
entre la Anfp y Naval, nosotros no 
podemos hacer nada como Club 
Social. Nosotros siempre pensamos 
que Naval debía seguir el camino 
largo, como otros de la zona en Ter-
cera, y limpiar el club”. 

¿Y dónde anclará Naval 
esta nueva temporada?

Ferrada comentó que “al final no 
se ganó mucho, porque no te asegu-
raba nada para el otro año y todo sa-
bemos lo que pasó. Ahora está todo 
en manos de Fernando Rojas”. 

Pero Naval ya tiene algunos pla-
nes pensando en la posibilidad de 
entrar, más allá de que manejan el 
optimismo con mucho mesura. Ara-
ya advirtió que “después de febrero 
tendremos que ver la posibilidad 
de contar con un grupo de jugado-
res entrenando, por si se diera la 
posibilidad de entrar. Algo similar a 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

 Gilberto Araya aclara que la opción sigue siendo entrar a Segunda, mientras que el 
Club Social no puede postular a otra serie, debido al juicio pendiente con Anfp.

lo del año pasado. No lo hemos de-
sarrollado mucho porque el torneo 
de Segunda tendría que empezar 
recién a fines de marzo”. 

¿Se imagina jugando contra Vial 
y D. Concepción? “Claro que sí, se-
ría espectacular. Es como volver a lo 
que era antes, cuando esta zona te-
nía seis equipos en el fútbol profe-
sionales. Nos gustaría mucho, pero 
mejor esperemos”, sentenció Araya.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Además, la resolución de la Anfp 
del 4 de junio de 2019, cuando dejó 
a Naval como invitado, tenía letra 
chica y en ningún caso aseguraba 
que el 2020 ingresaría oficialmente. 
Claramente, exponía que “esta in-
corporación no paraliza de mane-
ra alguna los procesos judiciales vi-
gentes de la Anfp con Naval Sadp. 
Las resoluciones que emanen de 
estos serán respetados y, en caso 
de ser favorables a la Anfp, Naval de-
jará de ser parte de la Corporación 
de manera inmediata”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lleva Naval sin jugar un 
partido oficial. El último  
fue el 8 de diciembre de 
2017 ante Melipilla.

días
755
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suma la UdeC en la 
Conferencia Centro. 
Ocupa el tercer lugar,  
a uno del líder U. Católica.

puntos
26

UDEC RETOMA LA LIGA NACIONAL ANTE QUILICURA EL SÁBADO Y PUENTE ALTO EL DOMINGO
Luego de el receso por las 

fiestas de fin de año, la UdeC 
retomará mañana la activi-
dad en la Liga Nacional de 
Básquetbol. Tendrá dos due-
los en condición de visitan-
te, primero ante Quilicura y, 
luego, con Puente Alto, am-
bos a las 20 horas. Encuen-
tros donde el técnico Cipria-
no Núñez podrá contar con 
todos sus jugadores, pues el 
estadounidense Rakim 
Brown se recuperó de su le-
sión en el tobillo y podrá su-
mar minutos en el regreso 
del certamen. 

Matías Villagrán, jugador 
auricielo, se refirió a este re-
ceso y aseguró que “ayuda 
mucho en lo anímico, para 
recargar pilas. Quienes son 
de afuera pudieron pasar es-
tas fiestas con sus familias, lo 
que siempre es bueno. A mí 
también me ha pasado es-
tar en equipos fuera de mi 
casa y cuando venía acá me 
iba cargado de mucha ener-
gía, te renueva harto para 
volver con todo. Además, sir-
vió para recuperar a los lesio-
nados, lo que también es 
muy importante”. 

De los rivales que enfren-
tarán en esta fecha doble, 
Villagrán detalló que “con 
Puente Alto, primera vez 
que nos mediremos con 
equipo completo, entonces, 
podremos tener una visión 
más certera del nivel en que 
estamos en comparación a 
ellos. Recuperando a todos 
los jugadores, tendremos 
más opciones y esperamos 
que eso nos sirva. En el caso 
de Quilicura, es un equipo 
que basa su juego en sus ex-
tranjeros y en algunos nom-
bres nacionales de experien-
cia. Sabemos en teoría 
cómo será su planteamien-
to, pero no debemos con-
fiarnos y estar atentos por si 
aparece alguien que no esta-
ba en el libreto”. 

 
Más juego, más ritmo 

En enero, la UdeC afronta-
rá un calendario intenso, con 
más de diez partidos. “Sí, va 
a estar bueno. En lo personal, 
considero positivo tener que 
jugar mucho y complemen-
tar eso con entrenamientos 
más dirigidos. Uno lo toma 
mucho mejor. No es lo mis-
mo practicar toda la semana 
para dos encuentros, que ha-
cerlo pensando en salir a la 
cancha en más ocasiones y, 
luego, afinas sólo detalles en-
tre medio”, dijo. 

UDEC RETOMA LA LIGA NACIONAL ANTE QUILICURA EL SÁBADO Y PUENTE ALTO EL DOMINGO

Vuelve a la 
competencia  

con su 
plantel 

completo

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Campanil recuperó a Rakim Brown para iniciar un intenso calendario en el torneo, 
con varios duelos entre semana.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestra que-
rida y amada madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

SOFÍA DEL CARMEN 
SEPÚLVEDA 
CARRASCO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Victoria 56, Pobl. José 
Gutiérrez, Cerro la Pólvora, Con-
cepción. Su funeral será hoy, sa-
liendo el cortejo a las 14:15 h, en 
dirección al cementerio general 
de Concepción. 
 
Familia Cuevas Sepúlveda 
 
Concepción, 03 de enero de 2020.

En ese sentido, agregó 
que “nos servirá mucho 
para agarrar ritmo también. 
No es lo mismo entrenar 
que jugar. Igual, en nuestro 
caso, esta primera parte del 
torneo fue súper acciden-
tada. Por lesiones y otros 
motivos cambiamos ex-
tranjeros y ahora recién con 
Brown en plenitud de con-
diciones el técnico podrá 
tener todo el plantel a dis-
posición. Hay mucha expec-
tativa y confianza, sin du-
das, nos haremos más fuer-
tes. La primera meta es 

recuperar esos partidos que 
nos lleva de ventaja Puente 
Alto, que nos ganó los dos 

acá y, por eso, debemos par-
tir con el que jugaremos 
este fin de semana”.
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14/24 12/34
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

12/34
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

14/31
TALCA

13/31
ANGOL

8/27
TEMUCO

9/25
P. MONTT

13/23
SÁBADO

11/18
DOMINGO

11/18
LUNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Genoveva

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468, 11 S

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, local 3 y 4, Las Higueras

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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